

Nos complace presentar la segunda edición de nuestro boletín. En este número, destacamos los avances del Programa, incluyendo el instrumento para la gestión hídrica en Salta y la construcción de una hoja de ruta para la minería responsable en Colombia. También reseñamos el progreso de nuestras capacitaciones en Perú, los avances en el fortalecimiento de la confianza y el diálogo con asociaciones mineras en la región, y nuestra nueva alianza con el GRI (Global Reporting Initiative) para promover una minería más responsable y sostenible.

Agradecemos su liderazgo y compromiso, y les invitamos a continuar trabajando en conjunto por nuestros objetivos comunes.

Acuerdos clave para una gestión hídrica en la producción sostenible de litio en Salta, Argentina

Como parte del Programa MARS, el Instituto de Ambiente de Estocolmo (SEI) está implementando un proyecto enfocado en la producción responsable de litio en el Altiplano Andino. Desde 2024, sus actividades se centran en la cuenca endorreica del Salar de Pastos Grandes, en la provincia de Salta, Argentina.



Fuente: SEI. Cuenca Salar de Pastos Grandes, Argentina.

El propósito en este territorio es desarrollar, de manera colaborativa con las autoridades, el sector minero y la comunidad local, una herramienta analítica integral para la gestión hídrica.

Esta herramienta permitirá analizar y representar las condiciones hidrológicas de la cuenca y el uso de sus recursos hídricos. La información ayudará a la comunidad, las autoridades y la empresa minera a negociar y tomar decisiones sobre la producción de litio.

En julio de 2025, el SEI firmó un acuerdo de participación con la comunidad de Santa Rosa de los Pastos Grandes, sumándose a un acuerdo previo con la empresa Lithium Americas.

Gracias a estos acuerdos, será posible continuar avanzando en el desarrollo colaborativo de la herramienta analítica. Con el fin de garantizar su calidad y rigor, el SEI también formalizó este mes un acuerdo con la Universidad Nacional de La Plata. El convenio permitirá la integración de académicos argentinos en un Consejo de Expertos, lo cual resulta clave para acompañar el desarrollo del instrumento y la implementación exitosa del proyecto.



Fuente: SEI. (Izq) Firma de convenio del Consejo de Expertos. (Der) Comunidad de Santa Rosa en Pastos Grandes.



Hacia un entendimiento común sobre los desafíos y oportunidades de una minería de Oro y Cobre responsable en Colombia



Fuente: ARM. Visita de campo. Minas de Iquira, Huila, Colombia.



Fuente: Wikimedia Commons. Plaza central, municipio de Iquira, Huila, Colombia.

Minería formal de oro de pequeña escala

Se realizó el 28 de julio una visita a la Cooperativa Agrominera de Iquira en el sur de Colombia, reconocida internacionalmente por su minería responsable. El objetivo fue un intercambio de experiencias con sus miembros.

En la jornada participaron mineros de pequeña escala, de diferentes regiones del país y representantes de la cooperativa. El encuentro, facilitado por la Alianza para la Minería Responsable (ARM), contó con el acompañamiento de líderes de la Agencia Sueca de Cooperación Internacional para el Desarrollo (ASDI), la Cámara de Pequeña Minería (ACM), el Ministerio de Minas y Energía y la Agencia Nacional de Minería (ANM).

Durante la visita, se identificaron los principales cuellos de botella y a su vez, las oportunidades del sector. Entre los aspectos más destacados se encuentran; la importancia de generar confianza para facilitar el acceso a capital de inversión, la diversificación de la economía local y la necesidad de desarrollar un marco normativo y de gobernanza adecuado a las particularidades del territorio.

Los resultados de esta visita harán parte de las recomendaciones del estudio de caracterización que se publicará a finales de 2025. El proyecto continuará trabajando por generar espacios favorables para el desarrollo de la minería formal de pequeña escala en Colombia.

Minería responsable de Cobre

En el marco de nuestro trabajo para una minería de cobre responsable, participamos en diferentes espacios de intercambio, entre los que se destacan el foro "Transiciones mineras: entradas y salidas responsables", coorganizado en Bogotá el 6 de agosto de 2025 junto con CREER, la Asociación Colombiana de Minería (ACM) y MARS, con el apoyo de la Fundación Ford; y la participación en el "Congreso Nacional de Minería de la ACM", realizado el 28 y 29 de agosto de 2025 en Cartagena.

Estos encuentros aportan información relevante para el estudio base que desarrolla el proyecto, ayudando a comprender con mayor profundidad este sector minero en el contexto actual. Los resultados del estudio guiarán el diálogo y las acciones de capacitación necesarias para facilitar la construcción de una visión compartida entre los grupos de interés para hacer realidad una minería de cobre responsable y con propósito.

“

Es necesario potenciar la vocación minera y productiva que siempre ha estado presente por tradición en las comunidades y territorios (...)”

Representante de Coomisanjuan, Itsmina, Chocó, Colombia.

Fortaleciendo lazos y prácticas mediante el diálogo entre asociaciones mineras de América Latina

En este período, avanzamos en nuestra ruta destinada a promover intercambios de experiencias y visiones entre pares, junto a instancias formativas y otros, que en su conjunto, están destinados a reforzar la competitividad y posicionamiento de la región, al elevar los estándares de la industria minera en materia de Conducta Empresarial Responsable.

La primera sesión de esta serie contó con la participación de Carlos Urenda, CEO del Consejo Minero de Chile, quien compartió la ruta de madurez que su organización ha recorrido, destacando tanto sus logros como los desafíos enfrentados. En la segunda sesión, Carolina Gutiérrez, Directora de Sostenibilidad de la Asociación Colombiana de Minería (ACM), en un formato de conversación, expuso los inicios y los aspectos clave en la promoción del estándar minero TSM entre sus empresas asociadas. En su presentación, resaltó el valioso apoyo recibido de la Cámara Argentina de Empresarios Mineros (CAEM), una de las asociaciones pioneras en impulsar este marco en la región.

Los encuentros han fomentado la confianza y fluidez necesarias para compartir aprendizajes y fortalezas e inspirar y facilitar el avance con compromiso de los participantes. Es un camino que no solo refuerza los lazos entre organizaciones y países, sino que también promueve una nivelación al alza de las prácticas empresariales responsables en la región.

Territorio en Diálogo: Capacidades para el Desarrollo Sostenible en Chumbivilcas, Perú

Del 23 al 26 de agosto, arrancó la primera fase del programa de formación "Territorio en Diálogo: Capacidades para el Desarrollo Sostenible en Chumbivilcas, Distrito de Santo Tomás en Cusco.

El propósito de este intercambio es potenciar la capacidad de participación de las empresas privadas, las comunidades y autoridades locales en la toma de decisiones, promoviendo un enfoque de desarrollo sostenible y generando oportunidades de colaboración entre los diversos grupos que operan en el territorio.

En los talleres se trataron temas como la gobernanza, el diálogo y la comunicación. Se identificaron preocupaciones comunes como la contaminación del agua, el avance de la minería artesanal, la falta de articulación institucional y la necesidad de espacios de diálogo para gestionar conflictos.

Las próximas sesiones de entrenamiento fomentarán la reflexión y el intercambio de ideas para construir una visión compartida para el desarrollo sostenible de Chumbivilcas. La información recopilada se utilizará para diseñar espacios de diálogo y planificar las siguientes etapas del proyecto.



Fuente: MARS. Taller de fortalecimiento en Chumbivilcas, Cusco, Perú.

“

Falta promover el diálogo entre actores (...) Existe una ausencia de consensuar, dialogar y negociar para llegar a un beneficio, traer más actores para empezar este debate y seguir contruyendo consensos (...)

Representante de la Sociedad civil durante taller en Chumbivilcas.

MARS hace alianza de cooperación estratégica con el GRI (Global Reporting Initiative)



La transparencia y la trazabilidad son pilares de la Conducta Empresarial Responsable y del proceso de debida diligencia que impulsa MARS en la región.

En esta línea, anunciamos nuestra colaboración con Global Reporting Initiative (GRI), referente en estándares de reporte en América Latina, que promueve mayor transparencia y rendición de cuentas en el sector minero regional.

Esta alianza aporta información clave sobre las señales de los mercados que están marcando el rumbo de la agenda de conducta empresarial responsable en la industria minera latinoamericana. Al mismo tiempo, enriquece nuestro Programa con herramientas prácticas y cursos de formación dirigidos a los actores más influyentes de la cadena de valor minera —desde inversionistas hasta casas matrices de empresas con operaciones en la región—, contribuyendo a elevar los estándares de transparencia y trazabilidad en el sector.

El próximo gran hito de esta colaboración será armonizar la oferta de capacitaciones para el sector privado —incluyendo asociaciones mineras, grandes compañías y especialmente la pequeña minería— y diseñar una estrategia integral para abordar de manera efectiva la cadena de valor minera aguas abajo.

Descubre más en este enlace  <https://nir.se/programmes/mars/>

Contactos:

Andrés Hernández

Gerente Regional de Programa
andres.hernandez@nir.se

Henrik Hallgren

Director de Programa
henrik.hallgren@nir.se

